



DAVID SAÚL VELA  
dvvela@elfinanciero.com.mx

La espiral de violencia que vive Chiapas desde la administración de Manuel Velasco deriva de la disputa entre cárteles por el control de territorios y rutas (aérea, terrestre y marítima) para el tráfico de droga, revelan informes federales.

Los criminales pelean también los pasos fronterizos, lo que incluye el control de ríos, vías férreas e incluso pasos informales a lo largo de la frontera con Guatemala, donde se trafica con mercancía y personas.

Otras actividades criminales en el estado son el trasiego de armamento, lavado de dinero a través de diversos establecimientos mercantiles, así como el robo y venta ilegal de hidrocarburos.

Autoridades locales y federales identifican en Chiapas la presencia dominante del *Cártel de Sinaloa*, aunque refieren al *Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)* con mayor presencia en los últimos meses.

Un informe de la Secretaría de la Defensa sobre la situación en la frontera sur, señala que el *Cártel de Sinaloa* está dedicado al trasiego de droga procedente de Centro y Sudamérica, con destino al centro y norte del país, y Estados Unidos.

POR DISPUTA ENTRE CÁRTELES

## El estado está sumergido en una espiral de violencia



**Ataque.** Ayer se reportó que alguien arrojó una granada en una base de la SSPC local.

“Se considera que opera de manera independiente; percibiendo que trata de mantener la hegemonía sobre las células delictivas locales”. De hecho, ha logrado cooptar a grupos menores.

Los hermanos Isidro y Jesús Gilberto Rivera Ramírez son identificados como los principales operadores de una célula delictiva afín al *Cártel de Sinaloa*, con presencia en la mayor parte del estado.

Otros líderes identificados son: Faustino Damián C., *el Patrón*; Juan Manuel Valdovinos, *el Fraile*; Juan Arellano, *el Negro*; Juan Gómez, *el Changarro* y Andrés Peñalosa.

En tanto, el *CJNG* mantiene presencia en Guatemala, aliado al grupo *Los Huistas*, y pretende asentarse sobre la franja fronteriza con Chiapas. Según los informes federales a diciembre pasado aún no se tenía con claridad la estructura criminal del *CJNG*, dado lo reciente de su incursión en la zona.

Lo que sí identifica son otras células delictivas locales como *Los Collazo Gómez y/o Chamula Power*, con presencia en San Cristóbal de las Casas; *Los Pelones y/o Los Coyotes*, asentados en La Concordia, Venustiano Carranza, Las Rosas, Tzimol y Socoltenango. Otro grupo identificado es *Los Chumises*.

CUARTOSCURO